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李娜突然宣布退役，应该说是做了一件完全符合她性格的决定：敢爱敢恨，敢做敢当。对她来说，做
出这样的决定，其实就是基于这样的简单逻辑：既然有伤，那就退呗。

李娜这一退，令中国体育损失巨大，却也让中国体育看到了另一种价值标杆———体育不仅是争金
夺银，也不仅是顽强拼搏，体育还包括了对自己负责，对自己的身体负责，该放手时就放手!

李娜退役了，她的很多言行都与中国体坛“ 格格不入”，其中也不乏值得商榷之处。但至少这一次
在大红大紫时的坚决退役，值得肯定，应该喝彩。李娜退役，对自己负责，对体育负责!

本版撰文 青年报记者 张逸麟娜样美丽

李娜的争议几乎伴随着整个职

业生涯，她总是将自己最真实的一面

展现给外界，不管是好的坏的。李娜

曾被《 人民日报》撰文警告“ 任性要

有底线”，被孙晋芳斥为“ 眼里只剩

下钱”，被许多网友抨击“ 不爱国”，

然而不可否认的是，她依然获得了无

数粉丝的追捧。

对球迷，李娜算不上“ 女绅士”，

最出名的那句话是在201 3年法网女

单第二轮失利后的发布会上，在面对

记者的“ 失利后能否对中国球迷说

些什么？”的问题，李娜反问说：“ 三

叩九拜吗？向他们道歉吗？”2008年

的奥运会与萨芬娜的比赛中，李娜因

为现场观众不适时的加油呐喊声干

扰而扣杀出界，恼怒之下朝看台怒吼

一声“ shut up”⋯⋯虽然不是“ 女绅

士”，她却成了许多球迷的女神。

对老公，李娜也算不上以礼相待，

姜山屡次成为李娜现场发挥不佳后的

出气筒。在201 2年年初的悉尼公开赛

半决赛，李娜首盘落败后，姜山进场指

导，但是李娜却对姜山大吼，“ 你要看

不下去就滚出去，没必要在这里装这个

样子，你是不是觉得我打得很丢脸？”

这样拿姜山当出气包的情况并不少。不

过两人的感情却始终维系得相当不错，

姜山一直都是李娜坚强的后盾。

对媒体，李娜也经常不给好脸

色，201 0年，李娜宣布因为身体缘由

不打联合会杯，但是她却出现在斯图

加特的赛场，这样的行为被媒体指责

“ 不爱国”，“ 打球为了钱”。对此，李

娜不以为然：“ 那些人什么情况都不

了解，就乱写一通，我也习惯了。”尽

管如此，李娜却一直是媒体的焦点，

谁又会封杀这位一姐呢？

2011年的7

月9日，对许多

体育记者来说

是个无比繁忙

甚至慌乱的日

子，那一天雅虎

体育爆出了姚

明即将退役的消息，于是整个中国体

坛炸开了锅，直到7月20日那场“ 明

谢”发布会结束后，打仗一样的日子

才终于结束。

3年后，类似的感觉又来了，李娜

也是在没有太多预兆的情况下，选择

了退役。很多人诧异，为什么在状态

还不错的情况下选择退役，年初她刚

刚捧起过澳网冠军。

其实反过来一想，李娜为什么不

该退役？记者刚刚开始采访网球时，

张德培还在打球，当时李娜和李婷已

经活跃在双打赛场，如今张德培已经

当了好多年教练了，她以前的双打搭

档李婷早在2007年就已经退役，可李

娜还在场上拼。许多人习惯把李娜单

飞后的经历看作她的职业生涯，其实

这么年来，李娜一直在拼。

该惊讶的不是李娜现在为什么

选择退役，而是在许多球员已经走下

坡路的年龄，李娜才刚刚开始登上自

己的巅峰。单飞的选择，让她大器晚

成、扬名立万，也让她备受压力、饱受

争议，她是一个先行者，更是一个独

行者。

但姚明和李娜还是幸运的，虽然

他们的退役都有些突如其来，但至少

他们可以自由地选择退役的时机。想

想姚明已经退役了3年多，可王治郅

呢？不得不继续留在赛场上，哪怕上赛

季CBA结束后，曾传出大郅退役的消

息，但似乎还是没有被批准，目前大郅

的身份依旧是八一队教练兼队员。

不得不说，体制内自然有它的好

处，但脱出体制的束缚，至少你能选

择洒脱地告别。

李娜是一个传奇，不仅仅因为她

的荣耀和战绩，更因为她一路走来的

九曲十八弯的网球之路。她的经历，对

于后来者是一个借鉴，却无法被复制。

一个先行者，一个独行者，虽然

步履艰难，但不乏洒脱，至少李娜的

路，是她自己选择的。

再回首 她是传奇
娜些荣誉 李娜的“ 一二三四”

1 ，作为先行者，“ 一”这个数字

对李娜来说已经是家常便饭。李娜是

第一位获得大满贯女单冠军的中国

选手，乃至亚洲选手(201 1 年法网)；

第一位打进大满贯女单决赛的中国

选手(201 1 年澳网)；第一位获得WTA

巡回赛单打冠军的中国选手(2004年

广网)；第一位获得WTA顶级赛冠军的

中国选手(201 1 年悉尼，战胜克里斯

特尔斯)；第一位入围WTA年终总决赛

单打的中国选手(201 1 年，并在201 3

年获得亚军)；第一位跻身世界排名

前二十(2006年8月1 4日)、前十(201 0

年2月1 日)、前五(201 1 年6月6日)的

中国选手⋯⋯这些与“ 一”有关的荣

誉，将伴随李娜一生。

2，“ 二”对于李娜来说同样具有

纪念意义，她的单打最高排名是第2

(201 4年2月1 7日)，生涯中斩获了两

座大满贯女单赛事冠军 (201 1 年法

网、201 4年澳网)。此外李娜曾两度在

同 一 年 两 次 闯 进 大 满 贯 女 单 四 强

(201 1 年澳网和法网、201 3年澳网和

美网)；职业生涯中两次战胜时任世

界排名第一的选手(2008年保时捷第

二轮逆转小威、201 1 年澳网半决赛

击败沃兹尼亚奇)；两次登上《 时代》

杂志的封面。

3，李娜曾三次跻身澳网女单决

赛(201 1 、201 3、201 4年)，并在今年成

功圆梦。

4，李娜职业生涯四次闯进大满

贯女单决赛 (201 1 、201 3、201 4年澳

网以及201 1 年法网)，获得2008年北

京奥运会女单第四名，创造了中国选

手在奥运会的女单最好成绩。

娜些争议 对球迷三叩九拜？

退役即在眼前，那么退役后的李

娜会从事什么职业，引起了不少人的

猜测。这位荣誉无数、影响巨大、个性

十足的大姐大会摇身一变，成为那类

成功人士？

当主妇，效仿小克？不少体坛女

星在退役后都选择了相夫教子，这似

乎也是李娜的目标，当初法网夺冠

时，湖北体育局曾打算任命李娜为省

网管中心副主任，结果李娜告诉媒

体，自己就想当个家庭主妇。想来这

些年，李娜欠姜山的不少，也该弥补

一些了。

当校长，效仿曹燕华？早在201 0

年美网时，李娜就透露了自己退役后

的心愿———要在中国办网校，培养更

多的网球人才，而且她的网校建设计

划已经在实施中。确实，退役办学校

的体坛明星不少，以李娜这块招牌，

绝对有吸引力。不过成功的民办体校

却并不算多，李娜要经商还得多学习

点生意经。

当教练，效仿张德培？不久前锦

织圭在美网大放异彩，其中离不开美

籍华裔球星张德培的助力，去年1 2

月，张德培加入锦织圭的团队，对他

帮助颇大。李娜是否会选择当一位教

练？这个可能性似乎不大，如果选择

当教练，李娜似乎要压抑一下自己的

火爆性格。

当名嘴，效仿奥尼尔？李娜的口

才毋庸置疑，幽默而且敢说，她当解

说嘉宾，光说自己的经历就足够把观

众钉在屏幕前了。不过也恰恰是因为

她的嘴太厉害，也许并不适合在国内

当解说嘉宾。

娜些未来 最有可能开学校

走自己的路

不管怎么样，李娜都无愧是网坛历史一位伟大的球员，一个传奇的球员。
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